

Masterplan de Járkov

Declaración de prensa

16 de diciembre 2022

El equipo de la Norman Foster Foundation en Madrid está trabajando, en colaboración con un consejo asesor, desde abril de 2022 en un Masterplan para Járkov, a raíz de una petición que el alcalde de la ciudad hizo a Norman Foster a través de la Comisión Económica para Europa de las Naciones Unidas, como responsable del Forum of Mayors.

Este trabajo, pro bono y desarrollado mediante un enfoque participativo, ha consistido en:

- Más de 100 reuniones y sesiones de trabajo entre las partes locales e internacionales.
- Un cuestionario público dirigido a los ciudadanos de Járkov, que obtuvo más de 16.000 respuestas.
- Sesiones de trabajo semanales con el Grupo de Arquitectos de Járkov, formado por más de 10 arquitectos, urbanistas e historiadores de la ciudad.
- Cuatro reuniones presenciales entre el equipo internacional y el de Járkov.
- Tres presentaciones del proyecto ante organismos de las Naciones Unidas, el Ministerio Ucraniano de Desarrollo Comunitario y Territorial y varias ONG, en el marco del grupo de trabajo UN4Kharkiv.
- Cuatro workshops de desarrollo de capacidades sobre vivienda asequible, transporte eléctrico, circularidad y refugios antiaéreos.
- Presentaciones públicas sobre el trabajo del Masterplan en San Marino, durante la conferencia de la UNECE, y en el MIT City Science Summit en Boston, EE.UU.
- Una rueda de prensa, hoy, en Ucrania

Este trabajo exhaustivo ha permitido definir el enfoque del Masterplan, que se desarrollará a través de cinco proyectos piloto: Patrimonio, Ríos, Industria, Vivienda y el Science Neighbourhood. Estos proyectos han sido elegidos en coordinación con actores locales, sirviendo de base del Masterplan, y se desarrollarán en el marco de los 14 principios rectores acordados con el Grupo de Arquitectos de Járkov. La Norman Foster Foundation y el Grupo de Arquitectos de Járkov están preparando un documento de síntesis de este trabajo, que será publicado en las próximas semanas.

Además de generar proyectos reales para mejorar la vida de los ciudadanos de Járkov, el enfoque de los proyectos piloto ayudará a preparar a los profesionales e industrias locales para la reconstrucción de la ciudad. Cada uno de los proyectos se desarrollará en colaboración con agentes internacionales y locales especializados, y cada uno de ellos cumplirá un propósito clave para la futura ciudad de Járkov.

El proyecto de Patrimonio creará un nuevo icono arquitectónico en el centro de la ciudad, promoviendo un enfoque respetuoso de la reconstrucción de las construcciones históricas y humanizando los espacios públicos adyacentes. El proyecto Ríos transformará una franja de 6 km entre los ríos Járkov y Nemyshlya en una vía ecológica, peatonal y ciclista que evolucionará hasta convertirse en una red de movilidad para toda la ciudad. El proyecto Industria reconvertirá la planta de carbón contaminante en un centro de alimentos y energía limpia que servirá de base para la modernización industrial de toda la ciudad. El proyecto de Vivienda transformará los bloques de viviendas existentes, acondicionándolas para generar viviendas seguras, modernas y energéticamente eficientes para los ciudadanos.

Por último, el proyecto del Science Neighbourhood introducirá industrias de alta tecnología, investigación y start-ups para revitalizar el entramado de industrias pesadas de la ciudad. La base del proyecto será un diseño urbano que abarcará el trazado de paseos, calles, plazas, parques y zonas ajardinadas con directrices sobre alturas y retranqueos de edificios con zonificación asignada. El objetivo es convertir a Járkov en un imán de talento local e internacional, situándola en primera línea de innovación, tecnología y urbanismo. Este proyecto de diseño urbano será comisionado por la ciudad de Járkov y llevado a cabo por el equipo de la NFF en colaboración con los arquitectos locales y las autoridades de Kharkiv.

Norman Foster Foundation

El plan asignará parcelas para arquitectos, futuros inversores, instituciones y promotores. En abril de 2022, el alcalde solicitó a Norman Foster que también dirigiera el diseño de un edificio emblemático para las nuevas industrias que se pretenden desarrollar en la ciudad. A su debido tiempo, y como parte de la primera fase del desarrollo posterior, Norman Foster dirigirá un equipo de diseño para este proyecto en colaboración con arquitectos e ingenieros locales.

En resumen, la gran tarea de la reconstrucción de Járkov puede generar una gran oportunidad para el futuro de la ciudad y de Ucrania, y será necesaria la ayuda de todos, tanto locales como internacionales, para convertir esta oportunidad en una realidad que beneficie a Járkov y sus ciudadanos.

Declaración del Alcalde Igor Terejov

¿Cómo es el Járkov del futuro?

Una ciudad con una combinación única de industria, ciencia y cultura, así como el desarrollo de las últimas tecnologías.

Un imán para empresarios, turistas y representantes de diversas industrias.

Una ciudad de innovación, donde las tradiciones se convierten en la base de soluciones modernas.

Hoy tuvimos la oportunidad de discutir esto con Norman Foster, quien vino especialmente a Ucrania para discutir la reconstrucción de Járkov después de la guerra. Esta es nuestra primera reunión en persona, pero es el resultado de muchos meses de cooperación entre el Ayuntamiento de Járkov, los arquitectos de Járkov y principales expertos mundiales.

Juntos discutimos el Masterplan de la ciudad y la reconstrucción de sus áreas residenciales, así como la creación no solo de un parque tecnológico, sino de toda una comunidad científica, un verdadero distrito tecnológico. Tendrá todo: una plataforma para el desarrollo de startups, universidades, viviendas, zonas verdes, un mercado, toda la infraestructura necesaria para una vida cómoda y un desarrollo económico.

Mi agradecimiento personal a Lord Foster por esta visita tan importante para Ucrania, ya que no solo es un verdadero impulso en el desarrollo de la ciudad sino también confianza en el futuro de nuestra hermosa Járkov.